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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
RENOVACIÓN DE PRESIDENCIA DEL IEEQ 
 
OPINIÓN / LA CRUDA VERDAD 
JUDICIALIZACIÓN DEL PROCESO EN EL IEEQ. 
Aunque algunos desinformados dieron por sentada la posición de Teresita Adriana como presidenta del Instituto 
Electoral  del Estado y hasta  fueron a presentar sus respetos, lo cierto es que hoy su destino depende de lo que 
dicte la Sala Superior del Tribunal Electoral de la Federación ante los 5 procesos que se siguen en contra de su 
designación, en los que por cierto, la hasta hoy  consejera presidente, cambió una vez más su argumentación, pues 
ahora dice que su residencia nunca se vio afectada por el encargo federal que desempeñaba en el estado de Nuevo 
León; sin embargo, lo único que hace es confirmar su incapacidad para el cargo y la pésima asesoría jurídica que 
tiene  al tratar de insertar argumentos novedosos al proceso que ya de nada sirven en su intento por sostenerse, 
pero si abonan al tipo  de la falsedad de declaraciones ante autoridad, que dicen ya le cocinan por los rumbos del 
estadio Corregidora. Aún está a tiempo la señora consejera para tener una salida digna ¿Qué necesidad de hacerlo 
por orden judicial y con proceso penal encima? (PA 7) 
 
https://plazadearmas.com.mx/mauricio-piensa-en-grande/ 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
TRIBUNAL EMITIÓ RESOLUCIÓN DE TX 
Por Rosalía Nieves  
El TEEQ, resolvió como inexistentes las conductas constitutivas de uso de símbolos religiosos, atribuidas al antiguo 
candidato independiente a la presidencia municipal de Tequisquiapan. A través de un comunicado, el Tribunal dio 
a conocer que por lo que ve al Procedimiento Especial Sancionador TEEQPES-143/2021, este fue promovido por 
quien se ostentó como representante del PRI ante el Consejo Distrital 11 del Instituto. (ESSJR 7) 
 
REALIZAN JORNADA ELECTORAL DE AUTORIDADES AUXILIARES EN PEDRO ESCOBEDO  
Pedro Escobedo vivió una jornada de participación política y ciudadana con la elección de autoridades auxiliares 
en las comunidades y la Delegación de Escolásticas. (...) Las comunidades de La D Chalmita, San Clemente y La Lira 
no aplicaron a elección, ya que se deberá de observar lo dispuesto por el artículo 52 de la Ley Orgánica Municipal 
del Estado de Querétaro, por tratarse de comunidades indígenas y, una vez que se adopte el método de elección 
correspondiente para las autoridades auxiliares, se dictarán las medidas jurídicas que en derecho correspondan. 
(Q) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
HAY PLURALIDAD EN EL PAN DEFIENDE GMG A PANCHO 
Por Tina Hernández 
Las declaraciones y el diferendo entre el presidente nacional del PAN, Marko Cortés y el exgobernador Francisco 
Domínguez, son signos de pluralidad partidista, aseveró la secretaria de Gobierno del Estado, Guadalupe Murguía. 
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De Francisco Domínguez, la encargada de la política interna del estado expresó que fue un "excelente gobernador, 
muy apreciado por el partido", mientras en el caso del presidente del partido, aseguró, que es una persona 
congruente con gran apoyo de la militancia. (N 1 y 3) 
 
PRI 
 
REALIZA PRI CURSO SOBRE DEMOCRACIA MEXICANA 
La presidenta del PRI en el estado de Querétaro, Abigail Arredondo, inauguró el curso La Democracia Mexicana 
¿Hacia dónde vamos?, en donde destacó que la democracia está pasando por un momento de crisis, un momento 
complejo, por ello la importancia de la capacitación constante, dijo que la militancia lo requiere, quiere que no se 
trabaje de manera intermitente, que se tenga una estrategia de trabajo bien definida y eso se logra trabajando en 
conjunto con el IRH. (DQ 9, CI) 
 
MORENA 
 
UNIDAD DE MORENA LA CONSOLIDARÁ COMO PRIMERA FUERZA POLÍTICA EN 2024: OLAES  
Mauricio Ruiz, delegado de Morena en funciones de presidente del Comité Estatal, valoró indispensable que 
Morena trabaje en su unidad para consolidarse como la primera fuerza política en los comicios del 2024. Solo con 
hombres y mujeres comprometidos será posible consolidar la 4ta transformación, además erradicar las ideas de 
beneficiar a cúpulas políticas al interior del partido. (EUQ 1 y 3, AM 22, Q) 
 
HABRÁ OFICINAS DE MORENA EN SAN JUAN DEL RÍO: MAURICIO RUIZ 
Por Guadalupe Jiménez 
El delegado de MORENA en Querétaro, en funciones de presidente del Comité Ejecutivo Estatal del partido, 
Mauricio Ruiz señaló que buscará la consolidación de una oficina del partido en San Juan del Río. El dirigente de 
dicha fuerza política señaló que este municipio es de los que en todo Querétaro más aceptación de MORENA tiene, 
pero que no contaban con una oficina del partido. (ROQRO) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: INDUSTRIA PREVÉ CRECER, PESE A COVID Y CRISIS 
Para 2022 el estado de Querétaro ya estará en condiciones de regresar a su ritmo de crecimiento económico anual 
del 4% y también empezará a registrar la generación de nuevas fuentes de empleo, esto luego de 2 años de crisis 
sanitaria y económica, declaró el presidente de la Canacintra, Jorge Rivadeneyra. (DQ principal) 
 
N: NO BAJAR LA GUARDIA  
El gobernador Mauricio Kuri llamó a los queretanos a no bajar la guardia pues con las condiciones climáticas de 
finales de otoño y el inicio del invierno, se espera que incremente la prevalencia del virus SARS- Cov-2.  (N 
principal) 
 
AM: PERFILA ESTADO 8.7% MÁS EN RAMO 33 
Tras una acalorada discusión por el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2022, finalmente quedó 
aprobado. Con ello, también quedó plasmado el reparto de recursos para los estados en lo concerniente al Ramo 
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33 denominado Participaciones a Entidades Federativas y Municipios, el cual se destina a demandas de educación, 
salud, infraestructura básica, fortalecimiento financiero y seguridad pública. (AM principal) 
 
PA: ESPERAN BODAS GAY 
Querétaro recibió con sorpresa el viernes pasado la histórica publicación de la reforma a una decena de artículos 
de nuestro Código Civil para permitir los matrimonios igualitarios, sin que hasta el momento se haya verificado el 
primero bajo el nuevo esquema legal. (PA principal) 
 
EUQ: “GOBIERNO FEDERAL DESDEÑA LA VACUNA COVID DE LA UAQ” 
Creen que en México no se tiene la capacidad de generar un biológico de segunda generación, lamenta. Ven 
posibilidad de ofrecer proyecto a entes extranjeros. (EUQ principal) 
 
CQRO: LAMENTA RECTORA FALTA DE DISPOSICIÓN PARA AUMENTAR PRESUPUESTO FEDERAL A 
EDUCACIÓN Y SALUD 
La rectora de la UAQ, Teresa García lamentó la falta de disposición para valorar un alza en el presupuesto federal 
del próximo año a sectores tan importantes como la educación y la salud: “son errores que lamentablemente 
vamos pagando la ciudadanía”, dijo. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
BUSCAN MÁS PRESUPUESTO 338 MDP PIDE EL CONGRESO 
Por Sergio Hernández 
El diputado Gerardo Ángeles, informó que la LX legislatura solicita 338 millones de pesos de presupuesto para el 
2022, un incremento de 3.3%, con respecto a lo que se ejerce. El presidente de la Comisión de Planeación y 
Presupuesto dijo que en el 2015 se ejercieron 352 millones de pesos, pero en el 2016, se hizo el apretón de 
cinturón y se le bajó un 15%. (N 1 y 5) 
  
GRAN MIGRACIÓN PARA QUERÉTARO 
Por Sergio Hernández 
Querétaro en los últimos 10 años pasó de un millón 600 mil habitantes a dos millones 369 mil, migraciones que 
vienen de Sonora, Chihuahua, Sinaloa, Baja California, Nuevo León, Veracruz, Oaxaca, Chiapas, aseguró el diputado 
Juan José Jiménez. El presidente de la comisión de Migraciones explicó que este crecimiento se debió a que la 
entidad se veía con gran dinamismo, antes de la pandemia, y ahora, aunque el crecimiento se ha detenido 
“Querétaro sigue observándose como una tierra de oportunidades”. (N 3) 
 
ANALIZA LEGISLADORA PANISTA INICIATIVA PARA PRUEBAS DE VIH A ADOLESCENTES 
La diputada local panista, Selene Salazar, vicepresidenta de la mesa directiva e integrante de la Comisión de Salud, 
anticipó que se analizará la posibilidad de una iniciativa de ley para modificar el derecho de las personas menores 
de edad para la realización de pruebas de VIH o enfermedades de transmisión sexual. (ADN)  
 
BUSCARÁN SEÑALÉTICA INCLUYENTE EN OBRAS 
Enrique Correa, diputado presidente de la comisión de movilidad sustentable de la LX Legislatura, dio a conocer 
que presentará una iniciativa para modificar el Código Urbano y la ley de obra del estado para que todas las obras 
nuevas cuenten con señalética incluyente. (DQ) 
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ASTUDILLO AL PENDIENTE DE PEÑA COLORADA 
Ricardo Astudillo, diputado local del PVEM, aseguró que como legislador dará seguimiento al estatus de la 
declaratoria de Peña Colorada como área natural protegida, esto con el objetivo de lograr acuerdos con los 
ejidatarios de la zona y preservar el cinturón verde del que forma parte esta área. (DQ 3) 
  
LEY ANTI PLÁSTICOS EN QUERÉTARO, DE PRÓRROGA EN PRÓRROGA DESDE 2019 
Sigue sin entrar en vigor la nueva la Ley de Prevención y Gestión Integral de Residuos del Estado de Querétaro, la 
cual ha sufrido prórrogas desde su aprobación en julio de 2019; debido a la pandemia por COVID-19. Dicha 
disposición establece la prohibición del uso y distribución de plásticos y recipientes de un solo uso que no sean 
amigables con el medio ambiente, como el unicel, bolsas de acarreo y popotes. (...) Por ello, el diputado local por el 
Partido Verde Ecologista de México, Ricardo Astudillo, aseguró que, al encabezar la comisión de Medio Ambiente 
del poder legislativo queretano, retomaría el tema. (PA 5) 
  
AVANZAR EN MATERIA DE SALUD 
Por Sergio Hernández 
La diputada Dulce Ventura dijo que al momento no sabe si el sector salud dentro del presupuesto ha solicitado un 
incremento, pero lo que se está conformando es una coordinación entre todas las áreas para sumar esfuerzos. La 
presidenta de la comisión de salud dijo que aún no cuenta con un diagnóstico de cómo está ese sector, luego de la 
pandemia y cuáles son las estrategias para poder sobrellevar esta situación, pero que está al pendiente. (N 4) 
 
BUSCARÁ GILBERTO HERRERA QUE TRABAJADORES DE PLATAFORMAS DIGITALES CUENTAN CON 
PRESTACIONES 
El senado de la República buscará que más de medio millón de trabajadores de diferentes plataformas cuenten con 
todas las prestaciones al realizar sus labores por la cual han sido contratados, señaló Gilberto Herrera, senador por 
el Estado de Querétaro. (N 5, ADN) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
SE REÚNE SESEQ CON MUNICIPIOS SERRANOS PARA CONOCER NECESIDADES  
La titular de la SESEQ, Martina Pérez, encabezó una reunión interinstitucional con autoridades de los cuatro 
municipios de la zona serrana, a fin de conocer sus inquietudes en materia de salud pública. Acompañada de la 
directora de la Jurisdicción Sanitaria número 4, Katya Vite Hernández, la secretaria de Salud estatal escuchó a los 
representantes municipales de Arroyo Seco, Jalpan de Serra, Landa de Matamoros y Pinal de Amoles. (N 7, CQRO 4, 
AM 4, CI, LDH) 
  
BIENESTAR DESTINARÁ 403 MDP PARA PENSIONES DE NOVIEMBRE-DICIEMBRE 
La delegada de la Secretaría del Bienestar en Querétaro, Rocío Peniche informó que, para este último bimestre del 
2021, destinarán una bolsa de 403 millones de pesos para el pago de pensiones a los adultos mayores de 65 años y 
más en la entidad. En ese sentido, informó que esta bolsa se repartirá en 145 mil adultos mayores, como parte de 
su apoyo correspondiente a los meses de noviembre y diciembre. (ROQRO, Q) 
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“AVIADORA” LOCAL EN LA SEGOB MÉXICO 
Por Alejandro Olvera  
Patricia González tiene un sueldo de 54 mil 445 pesos, prima vacacional de 18 mil y 72 mil pesos de aguinaldo 
En la Secretaría de Gobernación, existe una persona que cobra sin trabajar, se trata de Patricia González Miranda; 
quien desde el primero de abril de 2020 ostenta el cargo de Sub Directora de Recursos Presupuestales, adscrita a 
la Sub Secretaría de Gobierno y   cuyo código de puesto es 04-200-1-M1C017P-000136-E-G-C con dependencia 
jerárquica directa del   Director Administrativo de la oficina del Sub Secretario. De  acuerdo a la descripción del 
puesto , en manos de esta redacción por medio del oficio : S.I.330026221000254 de fecha  8  de noviembre de 
2021 ,  dentro de las funciones de González Miranda, no está el  aparecer en spots políticos de candidatos a 
gobernador , como aconteció  en el pasado proceso electoral , ni hacer política partidista a favor de MORENA , pues 
su encargo  comprende funciones estrictamente administrativas como son:  Supervisar los procesos relativos  a la 
presupuestación , control y gestión del presupuesto de la subsecretaría de gobierno ,  para asegurar  la asignación 
oportuna de los recursos financieros a las unidades responsables  y coadyuvar a su adecuada operación  con su 
correcto ejercicio ,  apegado a las disposiciones normativas,  así como  coordinar la integración documental  para la 
comprobación de gastos de las  unidades de la Secretaría de Gobernación , la conciliación de cuentas bancarias y la 
planeación de gasto y presupuesto,  entre otras,  según lo estipulado por la Dirección General De Modernización, 
Organización Y Eficiencia Administrativa. (PA) 
 

PODER JUDICIAL 
 
INCREMENTARÁ PODER JUDICIAL SUELDO A TRABAJADORES QUE GANAN MENOS 
La magistrada presidenta , Mariela Ponce, titular de la TSJ, confirmó que el Poder Judicial subirá el sueldo a 
aquellos trabajadores que ganan menos. “Sí, ya en el mismo proyecto de presupuesto viene un tema que se le 
denomina nivelación de sueldos y entran ahí varios cargos en esa nivelación”, añadió. En ese sentido, informó que 
dentro del proyecto de presupuesto para el 2022 contemplan una nivelación de sueldos para los trabajadores que 
ganan menos. (ROQRO, Q) 
  

MUNICIPIOS 
 
BUSCARÁ ROBERTO CABRERA RECURSOS PARA MEJORAR SAN JUAN DEL RÍO 
Por María Treviño 
El presidente municipal, Roberto Cabrera, aseguró que sería excelente noticias que el gobierno federal haya 
incrementado el presupuesto para San Juan del Río. “Estaremos atentos para el beneficio de San Juan y estaremos 
tocando puertas las que sean necesarias en el orden de gobierno federal, con proyectos ejecutivos, ya estaremos 
visitando a Diego Prieto Hernández, quien es el del INAH para nuestro centro histórico, que además es una 
persona conocida por todos”. (ROQRO) 
  
CON EMPRÉSTITO HARÍAN EN PLANTA DE TRATAMIENTO 
Por Dolores Martínez  
Para poder duplicar la capacidad de la planta tratadora de San Pedro II, es posible que se haga uso de un 
empréstito ante el banco nacional de obras y servicios (Banobras), síguelo, Roberto Cabrera, presidente municipal 
de San Juan del Río al referir que este es un punto que ya se analiza en la legislatura local. (ESSJR 1 y 4) 
 
 

https://plazadearmas.com.mx/author/alejandroolvera/
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
LAMENTA RECTORA QUE APROBACIÓN DE PRESUPUESTO INSUFICIENTE PARA LA UAQ 
La rectora de la UAQ, Dra. Teresa García lamentó la falta de disposición para valorar un alza en el presupuesto 
federal a sectores tan importantes como la educación y la salud: «son errores que lamentablemente vamos 
pagando la ciudadanía», dijo. Los únicos incrementos que se realizaron al PPEF fueron para el IPN en el caso de 
educación, y para vacunación en el caso de salud. (N 4, AM 22, RQNXN, LDH) 
  
MANTENER CONTAGIOS BAJOS PARA EVITAR NUEVAS VARIANTES: RECTORA UAQ 
Por Jahaira Lara  
Para evitar la generación de variantes de preocupación es necesario mantener los contagios bajos y eso depende 
del trabajo conjunto entre sociedad, autoridades y sector comercial; destacó la rectora, Teresa García, quien 
reiteró a la población que la pandemia no ha terminado. En este sentido, destacó que, tras la tercera ola de 
contagios, en la última semana se observa un repunte en casos activos y defunciones; por lo que es necesario 
mantener las medidas sanitarias para evitar que la cuarta ola se suba de manera considerable en época invernal. 
(N 4) 
  
PREOCUPA A LA UAQ, RETRASO EN APLICACIÓN DE VACUNAS PARA COMBATIR COVID-19 
Al participar en la LXIX Sesión Virtual Ordinaria de la Asamblea General de la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación Superior, que tuvo lugar en la ciudad de Tijuana, la rectora de la 
Universidad Autónoma de Querétaro, Teresa García aseguró que existe incertidumbre por la falta de una segunda 
dosis de vacuna contra el COVID-19. “Quiero expresar la preocupación que tenemos en Querétaro y seguramente 
en otras universidades, respecto de la vacunación que se llevó a cabo en los centros educativos a nivel nacional el 
pasado mes de mayo”. (DQ 8, PA 3, CI) 
  
CELEBRA 40 AÑOS LA GACETA DE LA UAQ 
Con motivo del aniversario 40 de la Gaceta Universitaria, autoridades de la UAQ, encabezadas por Teresa García, 
rectora de esta Institución, inauguraron la exposición periférica '40 años, una misma visión', la cual está ubicada 
en el barandal perimetral de la Universidad partiendo del acceso de la calle Miguel Hidalgo hacia avenida 
Tecnológico. Este proyecto es impulsado por la Dirección de Identidad e Integración Institucional, con el apoyo de 
la Secretaría de Extensión y Cultura Universitaria. (AM 10) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - REACTIVACIÓN 
Por Adán Olvera 
La reactivación económica con la llegada del Buen Fin se notó en Querétaro, pero no como en otros años, que las 
tiendas lucían abarrotadas y con compradores para diferentes productos. Hay que esperarnos a las cifras oficiales 
para saber que reportan las autoridades después de esta venta de artículos de diferentes rubros; lo que se 
advierten algunos comerciantes es la compra y aprovechamiento de muchas familias para adquirir bienes de 
canasta básica incluso de comida en este buen fin. Es muy prematuro hablar de una extinción de la clase media, de 
la creciente inseguridad que ha traído, también el crecimiento de grupos marginales; de enriquecimiento 
acelerado de un pequeño grupo privilegiado en el país; que también ha traído como consecuencia un discurso que 
es muy rentable para el populismo. La clase media en México juega un papel muy importante, pero se habla de un 
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paulatino desvanecimiento de la clase media para pasar a un número creciente de pobres o de personas que van 
camino a las diferentes formas de pobreza según las mediciones del Consejo para evaluar la pobreza en nuestro 
país. Los movimientos revolucionarios en nuestro país y la posterior instauración del neoliberalismo, trajo a 
México una movilidad social importante; el surgimiento de una clase sin muchos problemas y una incipiente 
democracia crearon un ambiente en nuestro país, que por décadas en el discurso se usó incluso como un 
desarrollo estabilizador, para llegar a los años 70 y 80 con una clase media que comenzó a tener problemas y dejó 
de manera paulatina de disfrutar los beneficios económicos y el estatus social; hoy la clase media enfrenta embates 
importantes, en una narrativa en donde “tener es malo” y ser humilde es lo que importa. El consumo les beneficia a 
todos los sectores del país y de seguir los discursos de la pobreza como virtud y la riqueza como maldad, le 
esperan años complicados a este país y en donde los modelos y ejemplos de Hispanoamérica parece que no 
importan. DE REBOTE. Los diputados estrenan nombres a sus comisiones hasta la comisión 2030, hay que ver si 
todos entienden porque el nombre tan “Pro” de la comisión y ver si también los resultados son tan Progres. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
SEÑALES. El diputado Enrique Correa Sada presentó una iniciativa para que todas nuevas obras tengan señalética 
incluyente en Braille y códigos QR que las hagan de fácil acceso para personas con discapacidad. Ojalá que 
prospere su propuesta y así ya solo falte en calles y puentes, nuevos y viejos, la señalética convencional de letreros 
y rayas de pintura, porque ya son rareza los pasos cebra y los carriles vehiculares bien marcados. SERVICIOS. En 
los municipios metropolitanos de la capital y en San Juan del Río, por ser los de mayor relevancia, a los alcaldes les 
da por las abstracciones sin atender lo indispensable. Debido a esta distracción, seguro que en el futuro algún 
político ofrecerá en su campaña, como gran novedad, algo básico como barrer o pintar la ciudad. CAOS. ¿Hace 
cuánto que la policía capitalina solo impone multas de tránsito por autos mal estacionados en el Centro para así no 
patrullar ni desgastarse en el resto de la ciudad? Ahora que regresan las horas “pico” vaya que hacen falta aquellos 
malogrados “agentes de movilidad”. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
TRASLADO DE DOCUMENTOS FÍSICOS A LO DIGITAL. Especialistas de Afore Pensionissste destacaron la 
importancia de revisar y actualizar los datos de identidad y de contacto de la cuenta individual de cada trabajador, 
porque las principales anomalías suelen estar asociadas a un error de captura en los documentos personales (acta 
de nacimiento, CURP, RFC o comprobante de domicilio). Anteriormente eran físicos los expedientes de las Cuentas 
de Ahorro para el Retiro y con la migración a lo digital se comenzó a corregir los datos. JÓVENES PARTICIPAN EN 
FORO SOBRE INCLUSIÓN. En las instalaciones del CIPRES III, alumnos de diversas instituciones de educación 
superior participaron en el Foro de Consulta Ciudadana Juventudes y Diversidad Sexual. El titular de la Secretaría 
de Seguridad Pública capitalina, Juan Luis Ferrusca, y representantes de las organizaciones SOS Discriminación 
Internacional Querétaro y el Observatorio Juvenil por la No Discriminación atestiguaron la realización de 
actividades. RESCATAN A PERSONA EN ELEVADOR La Coordinación Estatal de Protección Civil junto con cuerpos 
de emergencia realizaron maniobras de rescate en la avenida Ejército Republicano, en la colonia Carretas. Se trató 
de una persona atrapada dentro de un elevador en el segundo piso de un edificio. (AM) 
  
BAJO RESERVA 
KURI ASISTE A UN “FRÍO ENCUENTRO” CON GOBERNADORES DEL PAN Y MARKO CORTÉS. Ayer se vio al 
gobernador de Querétaro Mauricio Kuri participar en un encuentro con el dirigente nacional de este partido, 
Marko Cortés, y al que asistieron mandatarios de Guanajuato, Tamaulipas, Quintana Roo, Yucatán, Durango y la 
gobernadora de Chihuahua, María Eugenia Campos. Faltó el gober de Aguascalientes, Martín Orozco, quien la 
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semana pasada tuvo un agarrón con Marko a través de redes sociales. Este encuentro se difundió en la cuenta de 
Twitter del dirigente panista, pero lo curioso del caso es que ninguno de los gobernadores, incluido el queretano, 
Mauricio Kuri, hizo eco de ello. La reunión parece ser que sólo le dio oxígeno a don Marko, quien era el único al que 
se le observaba una sonrisa. PAUL REVIERTE UN NEGRO EPISODIO. Quien ha tomado como bandera el tema de 
las mujeres, nos dicen, es Paul Ospital. El diputado local ya presentó varias iniciativas, en una de ellas promueve 
sanciones severas contra quien violente a una mujer. Los adversarios del exdirigente priista dicen que es una 
posición oportunista, pues le recuerdan la campaña que hizo en 2015 en donde colgó su propaganda electoral en 
los glúteos de mujeres. Don Paul intenta darle vuelta a ese negro episodio, al impulsar temas que benefician a un 
sector poblacional que sigue siendo golpeado con feminicidios y agresiones. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¿EMPRESA DE CLASE MUNDIAL? Por lo visto, a la Comisión Estatal de Aguas (CEA) no le quedó de otra más que 
recurrir a Twitter para ver si, así, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) -sí, la “empresa de clase mundial”- 
hacía caso. “Buen día @CFE_Contigo @CFEmx, solicitamos apoyo para restablecer energía eléctrica que afecta la 
operación de los Pozos Cañada 2 y 4, zona La Cañada, en la ciudad de Querétaro, Qro. No contamos con número de 
reporte porque no contestan en su línea telefónica. @CEAservcliente”, escribió la CEA. A través de la cuenta 
@CFE_Contigo -en la que aseguran: “CFE Suministrador de Servicios Básicos provee energía eléctrica con calidad y 
certeza, basados en atención de excelencia para estar siempre conectados contigo”- le respondieron: “@cea_qro, 
buenos días, por protección de datos personales, te invitamos a que interactúes con nosotros a través de mensaje 
directo”. ¿IGNORANCIA, NECEDAD O ESTRATEGIA? Que “para dar a conocer los avances de la recolección de 
firmas para llevar a cabo la consulta popular para la ratificación de mandato del presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador”, la organización Defensores de la 4T convocó a una rueda de prensa hoy, a la que asistirán 
los promoventes nacionales Mariana Zapata y Diego Hernández; así como los estatales, Alicia Colchado, Néstor 
Domínguez y Mauricio Ruiz. ¿Se habrán enterado de que la consulta no será para la “ratificación” de López Obrador 
en el cargo, sino para la “revocación”? ¿De saberlo, entonces la insistencia es por necedad? ¿O estamos ante una 
estrategia de desinformación con fines fácilmente predecibles? AGRADECE DIÓCESIS CERCANA CAMINAR DE 
FRANCO COPPOLA. Tras el nombramiento por parte del papa Francisco de Franco Coppola como nuncio 
apostólico en Bélgica, la Diócesis de Querétaro -que por cierto ayer inició su 33a. Asamblea Diocesana de Pastoral-, 
escribió en Facebook: “La Diócesis de Querétaro agradece el servicio de Mons. Franco Coppola en la Iglesia de 
México y su cercano caminar en esta diócesis. Que santa María de Guadalupe lo acompañe en su nueva encomienda 
al servicio del Pueblo de Dios como nuncio apostólico de Bélgica”. El representante del papa en México, quien 
permanecerá en el país hasta fin de año, apenas el 18 de octubre presidió la ceremonia por el 75 aniversario de la 
coronación de la imagen de la Virgen de El Pueblito; en julio del año pasado, se reunió en Palacio de Gobierno con 
Francisco Domínguez para entregarle al entonces gobernador tres ventiladores mecánicos para atender a 
enfermos por Covid-19, como una donación por parte de la Nunciatura Apostólica de México. (CQRO 2)  
  
FUEGO AMIGO / CASAS EN RIESGO DE VENIRSE ABAJO 
Docenas de casas en la capital queretana, como ésta en las calles de Damián Carmona del Centro Históricos, están 
en riesgo de venirse abajo, sin que se conozca avance de la propuesta prestada por el director general del INAH. 
Diego Prieto, el 25 de octubre pasado a través de PLAZA DE ARMAS para atender el problema en coordinación de 
las autoridades locales. Tic tac. (PA 1) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS / ASISTE KURI A REUNIÓN CON MARKO 
Por Juan Antonio del Agua 
A través de las redes sociales el dirigente nacional del PAN MARKO CORTÉS informó anoche haberse reunido con 
la y los gobernadores de su partido, incluido MAURICIO KURI para hablar de los retos que vienen y enfrentarlos 
unidos y fuertes. “No hay duda, somos la verdadera opción para corregir el rumbo del país porque los mejores 
gobiernos son de Acción Nacional” , remató. El que entendió, entendió. Agua fría y PAN caliente no hacen buen 
vientre. (PA 1) 
  
OPINIÓN / LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera  
MAURICIO PIENSA EN GRANDE. No cabe duda que el gobernador piensa a futuro, por lo que no deben sorprender 
a nadie sus ambiciosos proyectos para el desarrollo de Querétaro, pero contrario al discurso del Palacio Nacional, 
aquí los más conservadores son los integrantes y simpatizantes de la 4T, quienes olvidan que el principal impulsor 
de los segundos pisos en vías rápidas internas fue el mismísimo presidente López Obrador y en caso de que se 
concrete el tema local este compartiría características de operación con la obra magna del sexenio obradorista en 
la CDMX,  pues sería concesionado y de cuota; aunque si usted es parte de la tribu de nómadas que detenta el 
partido del presidente en el estado, seguramente  encontrará un argumento para justificar lo hecho por Andrés 
Manuel y demostrar que la propuesta de Kuri González es inviable, no se preocupe, le ahorró tiempo: “Todo lo que  
haga Mauricio Kuri González ante los ojos miopes  y  bajo el cristal ahumado de la 4T estará mal hecho”. Así de 
sencillo. Por otro lado, hago votos y le invito a usted a hacerlos,  para que el gobernador no se deje presionar por 
esos grupúsculos que secuestran la opinión de todos bajo nombres rimbombantes de Asociaciones Civiles, no 
representan nada, ni a nadie, su verdadera vocación  es ser  “incubadoras de problemas” cuyo único objetivo  real, 
tangible y primigenio es servir de  catarsis a señoras ávidas de atención que a la menor provocación se cuelgan de 
la bandera del momento para dar lata; “para muestra un botón”: Al necesario eje vial en la avenida  Zaragoza ¡Le 
dieron en la madre! Sin vivir ni cerca, sin sufrir en lo más mínimo la problemática de la zona e irónicamente sin 
usar un solo día el transporte público, todo, bajo el prurito de proteger a la ciudadanía, esa ciudadanía que nunca 
les ha dado la representación porque ni las conoce, pero dicen representar por medio de un nombre aprobado por 
relaciones exteriores y un acta ante notario público, y algunas ni eso. Pero ya, en serio, los queretanos el 6 de junio 
contratamos a un gobernador para tomar decisiones, buenas, malas o peores, solo el tiempo lo dirá, así que si los 
proyectos son viables y existen estudios profesionales que lo respalden, lo demás es lo de menos, su función no es 
cumplir caprichos ni enderezar entuertos. NAVA SECRETARIO GENERAL DE LA ANAC. Quien sigue fortaleciendo 
su presencia nacional es el presidente municipal de la capital, Luis Bernardo Nava Guerrero, luego de que el 
pasado 9 de noviembre, resultara electo como Secretario General de la Asociación Nacional de Alcaldes de Acción 
Nacional, organización adherente al Comité Ejecutivo Nacional, por el periodo 2021-2023, con lo cual  se  
consolida  al interior de su partido haciendo de la capital queretana referente nacional luego de conseguir la 
reelección consecutiva de manera contundente, por lo que no lo descarte en el ajedrez político con miras al 2024, 
pero no hay que adelantar vísperas, Nava es un hombre sobrio y sabrá esperar momentos por lo pronto su 
prioridad es Querétaro, luego ya veremos. Por cierto, el pasado viernes 12 de noviembre, sesionó el Tribunal 
Electoral del Estado y desechó de plano la última denuncia que existía en su contra y del otrora presidente 
municipal interino Miguel Parrodi, dándole un contundente: “Ya siéntese señora” a la promovente. LENGUAS 
VIPERINAS. 33 implicados cercanos a Ricardo Anaya, no duermen bien luego de enterarse de que la Fiscalía 
General de la República, revocó el auto que, determinaba el NO EJERCICIO DE LA ACCIÓN PENAL, por el “Caso 
Barreiro”, se viene un nuevo “Pollitos en Fuga”. (PA 7) 
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PULSO - EN QUERÉTARO, PROMISORIO EL CULTIVO DE MAGUEY PULQUERO 
Por Andrés González 
A pesar de la falta de apoyo de las dependencias relacionadas con el campo, “el cultivo del agave en Querétaro se 
sigue incrementando en el número de hectáreas – hoy suman más de 240 – y el consiguiente aumento en la 
producción del pulque y del aguamiel, que ya rebasan los 20 mil litros mes”. “Se hace necesario un mayor apoyo 
para impulsar el cultivo del maguey, que genera la bebida más mexicana que tenemos” coincidieron diversos 
especialistas que este fin de semana abordaron por primera vez en el estado el tema. Se trata el Primer Foro 
Magisterial del Maguey y del Pulque que se realiza en Querétaro, organizado por la Asociación Estatal del Maguey y 
del Pulque – “Promopulque y el Trago de Moctezuma” que llenó en su totalidad la Casa Ejidal de Boyé, en el 
municipio de Cadereyta de Montes”. “El evento superó todas las expectativas que se tenían, tanto con asistencia de 
personas de primer nivel que nos compartieron sus conocimientos, como en el número de asistentes” expresó el 
M.C. Francisco Vega Uribe, presidente de esta asociación en Querétaro. Vega Uribe destacó el total apoyo de las 
autoridades municipales para este evento, pero de manera muy especial del trabajo realizado por los productores 
de maguey y del pulque en Querétaro. “Ellos, los agricultores, fueron quienes con su apoyo y participación le 
dieron el brillo que se alcanzó”. Y entre todos aportaron su trabajo para hacer lucir desde la misma escenografía 
que aquí se montó -con motivos relacionados con el maguey, con el pulque – hasta la colocación de la sillería que 
tuvo el evento. Los expertos que expusieron señalaron que, en algunos países, “se han descubierto propiedades 
curativas del pulque, para sanar el cáncer de colon o el cáncer de estómago”. Y cuestiones como estas muchos de 
los productores las escuchaban por primera vez. “El pulque no solamente es una bebida con alcohol, sino que 
ahora se le han descubierto propiedades de tipo nutricional”. Y también fue abordado el tema del pulque y del 
aguamiel desde el punto de vista científico, “y día a día, con estudios en diferente centro de educación superior, se 
le vienen descubriendo nuevas propiedades y no necesariamente las relacionadas con el alcohol”. A cada 
exposición realizada, se dio la oportunidad de preguntas y respuestas, con el tema del maguey pulquero. 
“Necesitamos esforzarnos en saber cada día más de las técnicas para producir mejor producto y competir con los 
altos niveles de producción que se tienen tanto en el Estado de Hidalgo como en el Estado de México”. Ahí mismo 
se dieron a conocer las tres rutas turísticas para la promoción del pulque y del aguamiel. “Nos interesan los 18 
municipios del estado. Por lo pronto, ya se está armando la ruta de promoción turística de Corregidora a Amealco. 
Otra que se tiene en proyecto es la de Querétaro a Cadereyta y la tercera iría a la Sierra Gorda…si crecemos, vamos 
a hacerlo juntos, con nuestra organización y unidad. Nosotros tenemos la palabra”. Una tarea importante en el 
éxito de este Foro fue la participación de la mujer, encabezadas por la C.P. Carolina Ahumada Trejo, desde el 
arreglo y escenografía del lugar donde se cumplió este foro, hasta la promoción que de este se hizo. “Este fue el 
Primer Foro en Querétaro sobre esta materia ... .ya iniciamos y vamos a promover muchos más. Buscamos que los 
queretanos conozcan las bondadosas propiedades nutritivas y alimenticias del pulque y no solamente las etílicas”, 
coincidieron los productores de este estado, que requieren un apoyo mayor de las instituciones de gobierno, tanto 
a nivel estatal como municipal. Pronto, el anuncio de nuevos Foros, degustaciones y visitas a los campos donde se 
cultiva el maguey. Y ahí se abundó: “Estas serían recorridos turísticos en los que ya estamos trabajando”. Esto ya 
inició en Querétaro. (CI) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
TIANGUIS TURÍSTICO.  
Inicia ya el Tianguis Turístico, una buena forma de reactivar la economía y a dónde Querétaro tiene mucho que 
ofrecer y para todo tipo de visitantes, porque tenemos agua que cura y piedras que suenan como campanas; la casa 
de la Corregidora y la cárcel de Maximiliano. (N 1) 
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ÉPOCA DE PRESUPUESTOS 
Regularmente en noviembre de cada año, los congresos estatales y el federal deciden el destino y reparto de los 
recursos públicos con que contarán para el año venidero. En este sentido, tras la aprobación del Presupuesto de 
Egresos de la Federación 2022 en el cual se planteó el destino de fondos para los proyectos federales y estatales, al 
igual que rubros como educación, salud, turismo, vivienda, seguridad y otros, tocará el turno en próximos días de 
analizarse el presupuesto del nivel local con que se contará en Querétaro. Llamará la atención la forma en que se 
distribuirán los bienes, pues recordemos que para el inicio de esta Administración estatal se crearon dependencias 
como la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana, así como la Agencia Estatal de Energía, las cuales 
requerirán de fondos para operar los programas y proyectos a futuro. También será interesante saber cómo se 
repartirán los recursos para los programas de reactivación económica que Mauricio Kuri planteó durante su 
campaña. Si bien durante los últimos días ha anunciado diversas inversiones en la materia, el análisis estará en 
cómo se establecerán las reglas de operación para 2022. En este caso, en cuanto la Secretaría de Finanzas envíe la 
propuesta del Ejecutivo estatal al Congreso local, será importante la participación de los ciudadanos a través de los 
diputados para formular un presupuesto que beneficie a todos los queretanos. Manténgase informado a través de 
nuestro sitio web amqueretaro. com, donde le llevamos a usted todo el acontecer local, nacional e internacional. 
Los canales de WhatsApp y Telegram le tienen la información al instante. Disfrute la lectura. (AM) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
QUERÉTARO A TIEMPO CON EL MUNDO. Incluyente. Querétaro recibió con sorpresa el viernes pasado la 
histórica publicación de la reforma a una decena de artículos de nuestro Código Civil para permitir los 
matrimonios igualitarios, sin que hasta el momento se haya verificado el primero bajo el nuevo esquema legal. Ha 
habido docenas desde 2014 pero en todos los casos por orden de juez federal. Ahora será diferente porque las 
modificaciones aprobadas el 22 de septiembre por la 59 Legislatura local y publicadas el 12 de noviembre por la 
60 en el periódico PLAZA DE ARMAS reconocieron el derecho a unirse de las parejas del mismo sexo. Este criterio, 
avalado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, aplica ya en 24 de las 32 entidades de México. Solo en ocho 
no, incluido Guanajuato y sorpréndase tampoco el Estado de México ni Tabasco, tierra del presidente Andrés 
Manuel López Obrador y del secretario de Gobernación Adán Augusto López, que se desempeñó como gobernador 
hasta hace unos meses. Desde el viernes, con todo y los cambios históricos a la legislación el Registro Civil del 
Municipio de Querétaro, confirmó la realización de matrimonios tradicionales y ninguna petición distinta, aunque 
a partir de este martes podría haber solicitudes de los llamados igualitarios, a los que se dará el mismo tratamiento 
una vez cumplidos los requisitos básicos. En rigor la reconfiguración de las uniones entró en vigor el sábado, pero 
todos los celebrados fueron entre hombres y mujeres, como el de la queretana Ximena Álvarez y el griego Pantelis 
Kalogeropoulos, que se mostraron orgullosos de ser el último matrimonio de la era anterior y hasta posaron en la 
fuente de Neptuno.  Ahí, rodeados de sus amigos y frente al dios romano equivalente al Poseidón de la mitología de 
Grecia, Ximena y Pantelis compartieron haberse conocido hace cuatro meses en el Centro Histórico de la Ciudad de 
México y que radicarán aquí en donde el novio piensa abrir un restaurante de cocina griega. Por cierto, aunque 
suena muy raro el apellido del novio, déjeme que le diga que así se apellidaba la célebre cantante María Callas. Por 
lo demás, aunque algunas voces insisten en debatir la ley aprobada en el sexenio anterior, la secretaria de 
Gobierno Lupita Murguía Gutiérrez ha negado que el Partido Acción Nacional -con mayoría en el Congreso- haya 
traicionado sus principios y explicado claramente que se atendió un fallo de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, como ha ocurrido ya en la mayor parte del país. Aquí se lo adelantamos, todavía el jueves pasado le hablé 
de la responsabilidad heredada tras el no cumplimiento de la publicación en La Sombra de Arteaga por parte del 
Ejecutivo lo que debería hacerse a más tardar ese día. “Si eso no ocurre, el Poder Legislativo debe hacerlo. Así de 
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fácil. Así de difícil”. Y así fue. El viernes Querétaro adelantó su reloj y se puso a tiempo con el mundo. Ya era hora. -
EL QUERETANO- Ya lo decía. ¿Se acuerdan cómo empieza nuestro himno local? Queretano soy señores/ y le atoro 
a las manganas/ Le entro a todos los amores/ porque siempre me dan ganas/ y traigo pa´los traidores/ El Cerro de 
las Campanas. Fin del comunicado. -OÍDO EN EL 1810- Tranquilos. Los aliados de Santiago Nieto Castillo en 
Querétaro aguantan el chaparrón y las presiones de quienes -daño colateral- pretenden desplazarlos de los cargos 
federales, mientras el ex titular de la Unidad de Inteligencia Financiera guarda silencio y se abstiene de aparecer en 
público como el viernes pasado que canceló su participación en el parlamento juvenil del Senado de la República. 
“Está en un periodo de reflexión franciscana” justificó el líder de la Cámara Alta Ricardo Monreal Ávila. Y sí, el 
jurista sanjuanense mantiene su lealtad hacia Andrés Manuel López Obrador y el proyecto de la 4-T. Doy fe. -
¡PREEEPAREN!- El Face. Día con día reaparecen en Internet las notas de hace uno, dos o más años que, para el 
caso del periódico, es algo así como una hemeroteca digital. Y te encuentras datos interesantes, como ayer. Por 
ejemplo: El 15 de noviembre de 2013 el presidente del comité directivo estatal del PAN, José Báez no descartaba 
las alianzas con otros partidos, pero que antes que el rendimiento electoral les interesaba los programas. Así lo 
dijo en el noticiario de PLAZA DE ARMAS. Mientras tanto la Cámara de Diputados aprobaba el presupuesto federal 
bajo la presidencia del queretano Ricardo Anaya Cortés. El 15 de noviembre de 2016 la secretaria general de 
Morena, Yeidckol Polevnsky hablaba en exclusiva a PLAZA DE ARMAS con la vista puesta en ganar las elecciones 
del 2018. El 15 de noviembre de 2017 el exalcalde capitalino Armando Rivera Castillejos decía que el edil en 
funciones Marcos Aguilar Vega, a quien comparó con la Chimoltrufia, debería de irse a su casa. El 15 de noviembre 
de 2018 el presidente Andrés Manuel López Obrador daba el espaldarazo a los súper delegados, incluido el 
senador y ex rector de la UAQ Gilberto Herrera Ruiz por Querétaro, que se proyectaba como la mejor carta para la 
gubernatura. Dos años después destapaban a Celia Maya García, que perdió rotundamente ante el panista Mauricio 
Kuri González. El 15 de noviembre de 2020 asumía como delegado de Morena en Querétaro el guanajuatense 
Miguel Ángel Chico Herrera (que ya lo había sido por el PRI) y adelantaba una mejor cosecha electoral en 2021. Y 
ya ve, la catástrofe de ese partido mal dirigido y con peores candidatos. Y sigue la mata dando. -¡AAAPUNTEN!- 
Modernidad. Ya casi nadie se acordó de los carteros el pasado 12 de noviembre, su día. Antes llevaban a los niños 
de las escuelas (bueno cuando los niños iban a las escuelas) con regalitos para los empleados postales. Este armero 
estudiaba en el histórico y amado Jardín Rosita S. de Chanes en las calles de Allende, a media cuadra del entonces 
Palacio Federal -actual Museo de Arte de Querétaro- en donde estaban todas las dependencias de México: 
Hacienda, PGR, Comercio, Trabajo y, claro, el Correo. Solo telégrafos, también casi en desuso, estaba aparte, en la 
esquina con 16 de septiembre, en donde está una zapatería. El correo electrónico primero y luego el WhatsApp han 
rebasado los medios tradicionales de mensajes. Ya solo nuestro amigo Joaquín López Dóriga en vía cartas. Bueno y 
los bancos (ufff). Y nadie manda telegramas, excepto el exgobernador Enrique Burgos García. Y los migrantes. El 
futuro nos alcanzó. -¡FUEGO!- Que no. Francisco Domínguez volvió a rechazar a Marko Cortés que lo invitaba por 
tercera vez a colaborar en temas electorales -Hidalgo u Oaxaca- y tres veces lo bateó. “No seré cómplice de la 
destrucción del partido ni en la extinción de la democracia y la libertad mexicanas. Urge recuperar la altura, visión 
y talento” respondió el ex gobernador de Querétaro. Si ya saben cómo se pone, ¿pa’ qué lo invitan? ¡Porca miseria! 
(PA 2) 
 
 

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS 
ADN: ADN INFORMATIVO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO N: NOTICIAS 
ALMX: ALTERNATIVO.MX EHDM:EL HERALDO DE MÉXICO PA: PLAZA DE ARMAS 
AM: AM QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PI: PODER INFORMATIVO 
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO EU: EL UNIVERSAL Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 
B: BITÁCORA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO Q24-7: QUERÉTARO24/7 
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CI: CÓDICE INFORMATIVO ELQNO: EL QUERETANO QTV: QUERÉTARO TV 
CQRO: CÓDIGO QRO IN: INQRO R: REFORMA 
CyP: CIUDAD Y PODER LP: LIBERTAD DE PALABRA ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO LJ: LA JORNADA RQNXN: REQRONEXIÓN 
E: EXCÉLSIOR LDH: LA DE HOY T: TRIBUNA DE QUERÉTARO 
EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE VDLS: VOZ DE LA SIERRA 
ELL: EN LA LUPA   

 

SALUDOS CORDIALES 
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 


